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据新华社拉萨 1 月 9 日电 记者9日从
西藏日喀则定日县“1·07”地震受灾救援工
作第三场新闻发布会上了解到，当前，灾区
共设置224个安置点，4.75万名受灾群众已
完成初步安置，基本生活得到保障。

西藏自治区应急管理厅党委书记、副厅
长郝涛在发布会上介绍，截至目前，灾区已
搭建帐篷12730顶，共紧急调运棉帐篷、折
叠床、毛毯、取暖器、食品、药品等物资共
61.2万余件（个）。

郝涛说，在国家及社会各界支援下，救
灾物资供应基本充足，群众基本生活能够得
到保障。受灾群众穿上了棉衣，住进了帐篷，
盖上了被褥，生起了炉火，吃上了热气腾腾
的饭菜，喝上了干净的饮用水，生病也能得
到及时治疗。

此次地震等级高、烈度强、震源浅，震
中周边乡镇、村庄相对集中，造成较为严重
的房屋受损。在震中措果乡和周边长所乡、
曲洛乡等地的房屋受损较为严重。截至目
前，经初步排查，此次地震造成3612户房
屋倒塌。

西藏自治区住房和城乡建设厅党组副
书记、厅长李修武在发布会上介绍，本次地
震房屋受损严重的主要原因有三个方面：
一是地震等级高、烈度强。二是震源浅，破
坏力强。三是震中与周边集镇、村庄距离
近。本次地震震中周边 5公里内有 7个村
庄，震中 20公里范围内有 2个乡镇，震中
与周边集镇、村庄距离近，导致集镇、村庄
受损房屋较多。

据介绍，目前西藏住建部门正在组织专
业技术人员奔赴灾区，全面排查灾区房屋，
及时排除险情，并同步开展灾损评估，为下
一步制定灾后恢复重建方案打下基础。

西藏定日县地震受灾群众——

已初步完成安置
基本生活有保障

省级非物质文化遗产代表性传承人杨江东：

倾情泉州讲古 传播闽南文化

人物名片
杨江东
中国曲艺家协会会员
省级非物质文化遗产代表性传
承人
福建省曲艺丹桂奖获得者
惠安县曲艺家协会原主席
泉州市2017年度十佳阳光老人
泉州市好日子闽南文化传播有
限公司艺术总监

“闽南讲古、博大精深、非遗项目、鉴
古知今、愿吾弟子、善良为本、精勤向学、
敬重师尊、潜心钻研、弘扬传承、回馈社
会、从艺为民…… ”2022年9月26日，一
场传统的拜师仪式在泉州市闽南讲古传
习所举行，杨江东撰写的师训就是对广大
讲古爱好者的期许。当时按照传统拜师帖
收了首批8名徒弟，分别为张雪燕、罗雅
斯、黄德模、张玉梅、黄苏畅、苏晓娜、杨斯
羽、王文乐等，有高校教师，有幼儿园园
长，也有主持人，当时年龄最大的60岁，最
小的8岁，涵盖面比较广泛。

“泉州讲古是闽南文化的一部分，现
在不少幼儿园的小朋友热衷参与传承，希
望今后有更多的小朋友受到优秀传统文
化的滋养。”杨江东说，讲古在泉州有很好
的群众基础，许多市民朋友通过观看讲古
感受泉州方言的魅力，助力闽南文化的传
承发展。现在也有网红、主播拜他为师，参

与泉州讲古的传承，通过直播、短视频等
形式传播，十分有意义。

我国宋代以来就有专业说书，曾为一
道独特风景线。宋元时期，在泉州就开始
流行用闽南话说书，即为“讲古”，专业讲
古的讲古人在民间被尊称为“讲古仙”或

“讲古先生”。“讲古仙”的道具就是一桌一
椅、一块惊堂木、一把折扇，过去以章回小
说作为主要讲古内容，现在更多的是讲地
方历史故事。

杨江东于1949年出生于洛阳桥东畔
洛阳古街，他的讲古本领主要是受其外婆
与母亲的影响。他自幼受优秀传统文化滋
养，知书达礼，形成灵活有趣的个性，走到
哪儿都深受欢迎。2021年，杨江东被认定为

“闽南讲古”省级代表性传承人；同年11

月，市文旅局为他颁发全市首个泉州市闽
南讲古传习所牌匾。多年来，位于惠安县聚
龙小镇和泉州台商投资区洛阳古街的闽南
讲古传习所常常是欢乐的海洋，吸引了一
批批爱好者前往研学、听讲古、拜师学艺。

靠人品立身，靠作品说话。杨江东多
才多艺，不仅是资深讲古人，还创作了不
少优秀作品参加省市展演和专业比赛，频
频获奖：2017年，创作的答嘴鼓《公婆答五
色话》荣获第二届福建省曲艺“丹桂奖”文
学奖和节目奖；2019年，创作的方言小品
《心结》荣获第三届福建省曲艺“丹桂奖”
文学奖；2020年，快板《怀念好人吴一心》
在“福建省文艺界践行‘四力’讲好福建故
事——百名曲艺家讲百个福建故事”主题
创演活动中荣获优秀奖……

热爱讲古收获省曲艺“丹桂奖”

“作为闽南侨乡流传久远的民间口
头文学形式，闽南讲古不仅深受当地群
众喜爱，在海外泉州籍华侨华人中也有
不少粉丝。”杨江东说。多年来，他致力于
闽南文化的传播、保护、推广，并在文艺
创作及抗疫宣传上有一定的成就和奉
献，深受社会各界的好评与肯定，还到东
南亚和香港、澳门等地传播闽南讲古，带
着乡音慰藉乡愁。

2021年 7月25日，“泉州：宋元中国
的世界海洋商贸中心”列入《世界遗产
名录》，成为我国第 56 处世界遗产。该
项目由 22处代表性古迹遗址及其关联
环境和空间构成，伴着杨江东长大的洛
阳桥就是其中之一。“我的曾外祖父就
曾在洛阳古街那边讲古，优秀的传统文
化就该薪火相传。”杨江东说，近年来他
创作了不少“海丝”文化题材的曲艺作
品，也常带徒弟们到世遗点分享闽南讲
古。同时，他还经常到泉州市非遗馆展
演，为参观者展示闽南讲古，收获点赞
无数。

“我是老人大代表我光荣，倾听民声
察民情、为民办实事是我的责任！”杨江
东曾在专业剧团担任演员，后调任民盟
惠安县委会专职副主委兼秘书长，曾任
惠安县第十四届人大常委会常委，并连
任五届该县政协委员，长久以来热衷于
闽南文化传承，为泉州讲古发声。2024
年 12月底，他创作了方言小品《代表活
动室里的故事》，作品中处处闪现着他
作为代表、委员为人民发声的初心：“点
滴小事见真情，为民服务无止境！”“为
民服务意识强，人大代表当桥梁。”“作
为人大代表，群众这么信任我，我觉得
很光荣，但责任重于荣誉！为民办实事
永远在路上！”

创作曲艺作品
弘扬“海丝”文化

即将再次就任美国总统的特朗普，在
其第一个总统任期内就曾考虑美国购买格
陵兰岛的途径。2024 年 11 月美国总统选举
以来，胜选的特朗普又多次表达夺取格陵
兰岛控制权的强烈意愿。特朗普说了什么？
他缘何如此“垂涎”格陵兰岛？美国真的能
控制这块丹麦自治领地吗？ □新华

特朗普说了什么

特朗普7日派其长子小特朗普和其他几
名“代表”到访格陵兰岛。他在社交媒体上发布
小特朗普等一行乘坐印有特朗普名字的飞机
抵达格陵兰岛的画面，称美国控制格陵兰岛
的“交易必须发生”。特朗普还说，要通过夺取
对格陵兰岛的控制权“让格陵兰岛再次伟大”。

7日晚些时候，特朗普在海湖庄园召开
记者会表示，出于对美国“经济安全需要”
考虑，他不会排除通过“军事或经济胁迫”
手段夺取格陵兰岛控制权的可能性。他声
称，格陵兰岛居民可以通过投票实现该岛
独立或加入美国。

特朗普还发出威胁：如果丹麦不愿放弃
对格陵兰岛的控制，美国将对丹麦加征关税。

特朗普为何“垂涎”格陵兰岛

据美国媒体报道，自2018年起，时任总

统特朗普就在多个场合表达美国向丹麦购
买格陵兰岛的兴趣，并要求其顾问团队探
索实现这笔买卖的方式。

特朗普如此执着于夺取对格陵兰岛的
控制权，主要是看上该岛的自然资源储备
及其独特地理位置可能给美国带来的重要
战略利益。

首先，格陵兰岛蕴藏着丰富的稀土、石
油和天然气等自然资源，对美国可再生能
源、传统能源以及军工制造等产业至关重
要。美国地质调查局数据显示，格陵兰岛的
稀土储量高达150万吨。此外，该岛未开采
的石油约有175亿桶，天然气储量约4.15万
亿立方米。

其次，气候变化引发的冰川加速消融
将为在北极地区开辟新的海上航道创造可
能性，进而为国际商贸航运提供捷径。据北
极理事会统计，截至2023年的10年间，在
《极地规则》认定的北极通航水域通过的船
只数量增加了37%。

曾在特朗普首个总统任期担任总统国

家安全事务助理的奥布莱恩近日对美国福
克斯新闻台表示，对美国而言，格陵兰岛是
连接北极和北美两地区的“高速公路”，战
略意义重大。随着气候变暖，北极地区未来
将成为“关键战场”。

英国伦敦大学皇家霍洛威学院教授
多兹认为，特朗普“本能地”嗅到北极冰
川融化带来的机遇，但可能会事与愿违。
事实上，北极航道仍然暗藏危险，冰川消
融产生的浮冰会让在北极航行的船只面
临更大危险。

第三，格陵兰岛是所谓“格陵兰-冰
岛-英国缺口”的组成部分，在第二次世
界大战和美苏冷战期间曾被视为战略要
地。近年来，随着地缘政治冲突加剧、气
候变化进程加速以及新兴技术迅猛发展，

“格陵兰-冰岛-英国缺口”的战略重要性
重新回归美国政府官员和国际关系学者
的视野。这或许能解释特朗普为何反复以
所谓维护美国“国家安全”等说辞包装格
陵兰岛议题。

美国能不能控制格陵兰岛

专家认为，从丹麦和格陵兰岛一些
官员表态来看，无论通过购买还是以
强力夺取，特朗普设想的美国获得格
陵兰岛控制权恐怕只是一厢情愿，很
难实现。

格陵兰岛自治政府总理埃格德8日表
示，特朗普的言论必须被“严肃对待”。他表
示，格陵兰岛属于格陵兰人，“格陵兰岛的
未来……是我们自己的事务”。

丹麦外交大臣拉斯穆森8日表示，丹麦
政府“充分认识到格陵兰岛（居民）的愿
望”，但格陵兰岛居民的愿望“不是成为美
国的一个州”。

美国有线电视新闻网8日引述格陵兰
岛自治政府前总理克莱斯特的话报道说，
他“看不到任何能为（美国）未来购买（格陵
兰岛）铺平道路的事情，你不能简单地购买
一个国家或一国人民”。

报道说，有格陵兰岛官员主张该岛与
美国形成一种“特殊的联合体”。一方面，格
陵兰岛在保有主权的同时获得来自美国的
资金支持；另一方面，格陵兰岛满足美国在
当地的战略利益。

克莱斯特认为，格陵兰岛居民不会对
上述“联合体”感兴趣。

“垂涎”格陵兰岛

特朗普能如愿吗

本报讯 当地时间1月9日，韩国警方动
员首都圈地区刑警参与抓捕尹锡悦。

据韩国YTN电视台报道，韩国警察厅
国家调查本部8日向位于韩国首都圈地区
的首尔警察厅、京畿南部警察厅、京畿北部
警察厅以及仁川警察厅等发去公文，要求相
关警察厅所属刑警配合抓捕遭弹劾停职的
韩国总统尹锡悦。

据悉，上述四处警察厅可动员人数将超
过900人，加上1月3日首次尝试抓捕尹锡
悦时出动的人员，再次抓捕尹锡悦时将可能
动员超1000人加入抓捕队伍。 （央视）

韩国警方发文动员：

首都圈地区刑警
参与抓捕尹锡悦

本报讯 （融媒体记者吴聪伟）1月9日，
2025马来西亚羽毛球公开赛进入第三个比
赛日，泉州选手、东京奥运会混双冠军黄东
萍与北京选手冯彦哲联手，以21∶11、21∶10
轻松横扫英格兰组合邓恩/麦克菲森，晋级
混双八强。

第三个比赛日，各个单项的第二轮16
进8的争夺打响。上午的比赛，中国队程星/张
驰、陈柏阳/刘毅、冯彦哲/黄东萍先后晋级
八强，不过中国队在取得三连胜之后却又遭
遇三连败，女单名将高昉洁0∶2完败给新加
坡选手杨佳敏。随后，混双、男双两个单项
世界第二的蒋振邦/魏雅欣、梁伟铿/王昶
爆冷双双被横扫。蒋振邦/魏雅欣0∶2不敌
泰国组合德差波/苏皮萨拉，梁伟铿/王昶
则是0∶2输给了韩国组合金元昊/徐承宰。

在2025马来西亚公开赛上，冯彦哲和
黄东萍作为头号种子出征。正赛第一个比赛
日，冯彦哲/黄东萍上演新赛季首秀，对决英
格兰组合梅尔斯和珍妮。冯彦哲/黄东萍没
有给超水平发挥的梅尔斯/珍妮爆冷的机
会，直落两局以大比分2∶0横扫获胜，晋级
混双十六强。

马来西亚羽毛球公开
赛争夺激烈

黄东萍晋级八强

1月7日，一名警察在美国加利福尼亚
州南部洛杉矶县沿海社区帕西菲克帕利塞
兹的野火旁工作。美国加利福尼亚州南部
洛杉矶地区野火持续肆虐，截至8日下午
已造成至少5人死亡、至少1100栋房屋损
毁。根据洛杉矶县警方通报，该地区目前有
至少5处危险性野火蔓延。 （新华）

“希望有越来越多的人喜
欢闽南讲古，参与优秀闽南文
化的传承传播，让闽南讲古后
继有人。”2025年新年伊始，中
国曲艺家协会会员、省级非物
质文化遗产代表性传承人杨
江东就忙着在传习所传播闽
南讲古、带徒授艺。

多年来，杨江东热爱闽南
文化，为泉州讲古传承传播奔
走于展演舞台、世界遗产点、
校园、电视栏目、社区等，并不
断注入新的时代内涵，让传承
数百年的非遗瑰宝熠熠生辉。
2024 年省文旅厅对省级非物
质 文 化 遗 产 代 表 性 传 承 人
2023年度传承活动评优中，杨
江东获评优秀，今年已年过七
旬的他面对荣誉总是笑着说：
责任重于荣誉。

□融媒体记者 陈智勇
杨江东近照杨江东近照（（受访者供图受访者供图））

失能老人怎么养？首次明确
基本养老服务要以失能老年人
照护为重点

此次意见首次明确基本养老服务要以
失能老年人照护为重点，要求增强居家、社
区、机构等不同服务形态的失能照护能力。

民政部副部长唐承沛在发布会上介绍，
当前，全国养老机构的护理型床位占比提升
到62.2%，为符合条件的失能老年人建设家庭
养老床位30余万张，照护供给规模不断扩大。

唐承沛表示，下一步，民政部门将会同相
关部门健全全国统一的老年人能力综合评估
制度，推动精准高效配置失能照护资源；同时，
推动失能照护资源下沉到城乡社区，延伸到
老年人家庭。民政部门还将会同相关部门加
强失能照护标准化建设，完善失能照护质量
评价体系，提升失能照护质量安全。

养老人才如何留？研究建立
养老服务专业技术人员职业资
格制度

意见要求，加强养老服务人才队伍建设。

人力资源社会保障部职业能力建设司
司长吴礼舵在发布会上介绍，下一步，人力
资源社会保障部将会同民政部研究设立养
老服务专业技术类的新职业，研究建立养
老服务专业技术人员职业资格制度，进一
步畅通其职业发展通道。

吴礼舵还表示，人力资源社会保障部
还将会同民政部，在摸清养老领域用工需
求、岗位缺工情况的基础上，推行“岗位需
求+技能培训+技能评价+就业服务”的项
目化培训模式，力求培养更多专业化、职业
化的养老服务人员。

农村短板怎么补？加速推进
乡村建设行动，将发展农村养老
服务作为重要内容

意见要求加快补齐农村养老服务短
板，提出因地制宜扩大农村养老服务供
给、鼓励农村集体经济组织发展养老服务
等举措。

农业农村部农村社会事业促进司司
长唐珂表示，要加速推进乡村建设行动，
将发展农村养老服务作为重要内容，支
持村集体依法盘活闲置农房、校舍、卫生
院等资产；发展互助养老服务，综合利用
新时代文明实践中心、党员活动室、村图
书室等，进一步拓展村级养老服务场所
空间。

唐珂还提出，要依法保障农村老年人
的土地承包权、宅基地使用权、集体收益分
配权等合法权益；进一步壮大村集体经济
实力，引导有条件的村积极发展村级养老
事业。

银发经济如何发展？从做好
服务上做文章，推动银发经济提
质扩容

意见提出，要大力发展银发经济，释放
养老消费潜力。

国家发展改革委社会发展司司长刘明

介绍，近段时间以来，我国着力开展居家社
区养老服务和医养结合能力提升行动，强
化老年用品创新，培育壮大市场规模，优
化发展环境，银发经济发展培育取得进
展。下一步，国家发展改革委将深挖和培
育银发经济消费潜力，从做好服务上做文
章，推动银发经济提质扩容。还将促进养
老与医疗健康、文化旅游、金融等产业融
合，让老年人在医疗、出行、娱乐等方面更
加方便。

财政如何支持？进一步加大
投入、进一步提升效能

意见提出，完善财政支持相关政策。
财政部社会保障司负责人葛志昊在发

布会上介绍，2019年至2024年，全国财政
用于养老服务和老年人福利方面的支出超
过5600亿元，年均增长11%。

葛志昊表示，下一步，财政部门将指导
各地根据经济发展水平和人口老龄化程
度，进一步加大对养老服务的资金投入。同
时，加强对养老服务领域财政资金的预算
管理，强化绩效考核和财会监督，充分发挥
财政资金的使用效能。

如何更好保障老有所养？
——国新办发布会解读《中共中央 国务院关于深化养老服务改革发展的意见》

《中共中央 国务院关于深化养老服务改革发展的意见》日前发布。这是我国首个以
党中央、国务院名义，对养老服务工作进行体系化制度设计的纲领性政策文件。1 月 9
日，国务院新闻办举行新闻发布会对意见进行解读。 □新华


